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ОДА   МУЖЕСТВУ

ИМЯ  УЧЕНОГО  УНИВЕРСИТЕТА  ПРИСВОЕНО  ЗВЕЗДЕ

Поздравляем всех сотрудниц, преподавателей и студенток с праздником весны 8 марта! 

О патриотическом 
воспитании 
молодежи

Из доклада на Пленуме Москов-
ского городского совета ветеранов 
войны, труда, Вооруженных сил 
и правоохранительных органов 
председателя Совета В.И. Долгих

Важнейший вопрос – работа со 
студентами. В городе Москве 102 вуза, 
в которых обучаются более 500 тыс. 
студентов.

Вузы не стали еще учебными заве-
дениями, которые готовят граждан, 
возглавляющих культурное развитие 
общества. И такое положение мы 
считаем опасным.

Положительный опыт есть 
в Московском государственном 
автомобильно-дорожном техни-
ческом университете, Московском 
государственном строительном Уни-
верситете, Московском государ-
ственном Университете печати им. 
И. Федорова, МГТУ гражданской 
авиации, Российском Университете 
им. Тимирязева. Но этого мало.

В выступлении на Госсовете в Во-
ронеже В.В. Путин заявил: «В нашем 
обществе уже давно есть запрос на 
новую политику в отношении людей 
старшего возраста. Эта тема крайне 
важная, очень чувствительная».

Задача уважения к старшим явля-
ется национальной. И она тесно свя-
зана с патриотическим воспитанием 
молодежи, с передачей ему с детства 
значения родного места, святого угла, 
где стояла икона или лампада.

Именно усилиями Юрия 
Агирбова в столице была открыта 
школа по изучению абазинского 
языка и литературы. Он является 
профессором кафедры экономики 
и кооперации, председателем Со-
вета ветеранов Российского госу-
дарственного аграрного универси-
тета - МСХА им. К.А. Тимирязева, 
членом экспертного совета коми-
тета аграрно-продовольственной 
политики Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ.

В этот день его тепло поздра-
вили заместитель руководителя 
Администрации Главы и Пра-
вительства КЧР Алибек Нагаев, 
заместитель председателя Прави-
тельства Карачаево-Черкесской 
республики Мурат Озов, лидер 
фракции КПРФ, депутат Народ-

Звезда
Юрия Агирбова

СОбытИя 

В республиканской филармонии про-
шел торжественный вечер, посвящен-
ной 75-летию со дня рождения Юрия 
Агирбова, председателя Московского 
культурного общества «Абаза», где он 
всегда большое внимание уделял во-
просам сохранения традиций и обыча-
ев абазин, проживающих в Москве

ного Собрания (Парламента) КЧР, 
председатель комитета по науке, 
образованию, культуре, спорту, 
делам молодежи и туризму Исмель 
Биджев, редактор газеты «Абазаш-
та» Фардаус Кулова.

Гость вечера, ученый и обще-
ственный деятель, доктор юриди-
ческих наук Тарас Шамба рассказал 
собравшимся о юбиляре. Уроженец 
аула Псыж, оставшийся после гибе-
ли на войне отца и смерти матери 
круглым сиротой, в 1955 году Юрий 

Агирбов окон-
чил областную 
школу-интернат 
с золотой меда-
лью. После окон-
чания Тимиря-
зевской акаде-
мии он два года 
работал старшим 
э к о н о м и с т о м 
К у с т а н а й с к о й 
землеустроитель-
ной экспедиции, 
а с 1962 по 1965 

год – началь-
ником плано-
в о г о  о т д е л а 
К а р а ч а е в о -
Черкесского 
о б л а с т н о г о 
треста совхо-
зов, главным 
экономистом 
о б л а с т н о г о 
управления 
с е л ь с к о -

го хозяйства, в 
1965-1967 гг. – 
и н с т р у к т о р о м 
с е л ь х о з о т д е -
ла  Карачаево-
Черкесского об-
кома КПСС. В 
1967 г. поступил 
в очную аспи-
рантуру кафедры 
экономики сель-
ского хозяйства. 

(На стр. 6)

в объективе

Они уходили в горы, где каждый миг тебя ожидают неожиданные сложности. 
Об этом рассказывает Александра ФрОлОВА

В начале августа ребята из тури-
стического клуба МГАУ снова от-
правились покорять новые высоты. 
Вот уже второй год тимирязевские 
альпинисты покоряют вершины 
главного кавказского гребня. В этом 
году ставки были сделаны на по-
лучение 3 спортивного разряда по 
альпинизму участниками прошло-
годнего похода. 

После долгого и мучительного 
утрамбовывания вещей в рюкзаки, 
группа отправилась на вокзал, погру-
зились в вагон и – вперёд. Полтора 
суток в пути, высадились на станции 
Котляревская. Далее дороги в Тыр-

Не имея права
на ошибку

ныауз, и после завтрака отправились 
в пограничную зону, чтобы поднять-
ся на альпбазу Уллу-Тау, названную 
так в честь одноименной вершины, 
расположенной в долине реки Адыр-
Су, что в переводе означает «быстрая 
вода». Альпбаза расположена на вы-
соте 2100 м над уровнем моря.

Прибыв к подъёмнику, часть 
группы отправилась вверх по лест-
нице. Решили посчитать ступень-
ки, где-то на счёте 150 дыхал-
ка кончилась, ближе к 200 
– кончилась совсем. В общей 
сложности подъём составил 
310 ступенек. Итак, отнюдь 
нелёгкая одышка и ты – 
наверху, но то ли ещё ждёт 
ребят впереди!

С самого утра светило 
яркое солнышко и пекло до-
вольно сильно. Но, как только 
машина, доставляющая группу 
на альпбазу въехала на ее террито-

рию, начался дождь. Все быстренько 
поскидывали рюкзаки и стали натя-
гивать тент. Переместив все вещи под 
него, начали ставить палатки.

И вот уже первые признаки 
горной болезни. Высота дает о себе 
знать, участники похода стали жа-
ловаться на головную боль. Но, как 
говорится: «Не отступать!» Впереди 
ждали 4 дня усердных тренировок 
перед выходом на вершины. 

В первый день была проведена 
тренировка на скалах. Поднимались 
для тренировки чуть больше часа. 
Пришли на место, светило яркое 
солнце. Со скал открывался величе-
ственный вид заснеженных вершин. 
Одна из них – вершина Гумачи. 

(На стр. 7)

на войне
ЖенщИнА 

На кафедре 
пчеловодства

В академии — 
День карьеры

Недавно посмотрел фильм «Битва 
за Севастополь», ожидая действитель-
ной битвы, а здесь судьба женщины – 
легендарного снайпера Отечествен-
ной войны. Мы так мало знаем о своих 
героях, тем более – героинях. В ки-
нофильме актриса Юлия Пересильд 
говорит, что убила 309 врагов. Она 
повторяет слова снайпера Людмилы 
Павличенко, впоследствии – Героя 
Советского Союза.

Севастопольская битва – мало-
знаемая нами страница. Гитлер дал 
своим маршалам несколько недель 
для взятия Севастополя, а советские 
воины продержались там 250 дней. 
Жесточайшие бомбардировки, об-
стрелы, атаки. Делалось немцами 
всё, чтобы взять город у моря. Юлия 
сыграла ярко, порой яростно, твердо, 
даже в иные минуты – трагически.

Блеснула и актриса-американка, 
игравшая Элеонору Рузвельт. О мир-
ной жизни знаменитой снайперши 
мы почти ничего не знаем. Увидим в 
фильме её награды на гимнастерке, 
услышим о 4-х ранениях, контузиях. 
Её подвиг внесен в сражение за при-
морский город, но о том Севастополе 
крайне мало сказано, а ведь в городе 
оставались и жители. Показан генерал 
Петров и адмирал Октябрьский (Ива-
нов), которого обвиняли в том, что 
он увел подлодки к берегам Кавказа, 
а на берегу остались свыше 80 тысяч 
сражавшихся за Севастополь, они не 
дождались обещанного спасения. Их 
судьба трагична. 

Женщина на войне – тема мало-
изученная и почти не открытая кине-
матографом. 

Г.Б.

За нами 
Эльбрус Вид Эльбруса удивительно прекрасен

Ледовая
тренировка

Восхождение 
на Виатау
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ГОТОВНОСТЬ 

к защите Отечества

Подготовка офицеров запаса в гражданских вузах не является новизной. Такая форма 
подготовки военных кадров имеет свою историю. Она берет начало из глубины веков 
и относится к периоду реформаторской деятельности Петра I. Именно он создал регу-
лярное войско и систему подготовки военных кадров в России. 

Из  ИсторИИ  военной  кафедры  унИверсИтета

Учебный процесс осложнялся тем, 
что по распоряжению вышестоящих 
органов при институте с августа 1930 г. 
начал функционировать рабфак – 713 
человек со сроком обучения 3 – 4 года. 
Рабфак объединял разные категории 
людей: рабочих — 450, колхозни-
ков  —58, партийно-комсомольского 
актива – 51, крестьян-батраков – 154 
человека.

Основная часть студентов про-
живала в студенческом общежитии 
под названием «Московский корпус» 
– построен в 1915 году. Другая часть 
студентов — в Московском студен-
ческом общежитии в Дорогомиловке, 
что у Киевского вокзала, а слушатели 
рабфака в общежитии под названием 
«Маевка» на улице Новослободская.

Студенты института в то время 
были разнообразны по возрасту и 
образованию. На первый курс при-
нимались семиклассники, лица 
окончившие техникумы и рабфаки, 
«Парттысячники» и «Профтысяч-
ники». Среди этой категории людей 
были военнослужащие и граждан-
ские лица высокого ранга. Напри-
мер, комдив Харченко, участник 
Гражданской войны, Председатель 
Саратовского Губисполкома Сухов, 
комиссар I-й дивизии I-й конной ар-
мии Бриль, секретари Марийского и 
Витебского обкомов партии Войкова 
и Воронова, член комиссии по раз-
работке плана ГОЭЛРО В.З. Есин, 
комиссар корпуса Красной Армии в 
Китае Хрусталев и другие.

В начале 30-х годов комсомольцы 
института были охвачены всеобщим 
патриотическим порывом. Они на-
стойчиво стремились к тому, чтобы в 
институте была введена военная под-
готовка. Положительное влияние на 
студентов оказывали студенты МГУ и 
МВТУ, длительное время изучавшие 
военное дело.

Комсомольская организация 
института, реально оценивая обста-
новку в мире и состояние Красной 
Армии, решила ходатайствовать 
перед Наркомом обороны СССР об 
открытии в институте военной кафе-
дры. Большую и конкретную помощь 
комсомольцам в этом оказывали 
дирекция института и бывший ко-
миссар Красной Армии в Китае Петр 
Хрусталев,  комиссар I-й дивизии I-й 
конной армии Бриль. 

Особую активность в открытии 
военной кафедры в институте прояв-
ляли секретарь комсомольской ячей-
ки Борис Галазов и военорг Николай 
Андреев. Большое стремление в по-
ложительном решении этого вопроса 
проявлял и новый директор института 
Николай Петрович Пичугин. Они 
действовали смело и настойчиво, про-
являя инициативу во всем.

В конце февраля 1931 г. в ин-
ституте состоялось расширенное 
заседание бюро комсомольской ор-
ганизации. В повестке дня значился 
один вопрос: что предпринять для 
организации в институте военной 
подготовки студентов?

На расширенном заседании 
комсомольского бюро, Борис Гала-
зов сказал: «… Давайте, товарищи, 
поговорим с чего нам начать, чтобы 
мы, как и студенты-бауманцы, могли 
по-настоящему изучать военное дело. 
Смотрите, что творится в мире, кру-
гом война. Марокко и Сирия воюют, 
Япония и Манчьжурия тоже дерутся, 

борьба по ликвидации басмачества в 
нашей стране продолжается уже не-
сколько лет, антисоветская компания 
со стороны Германии, Италии и 
Японии усиливается. Подскажите 
нам, старшие товарищи: «Что нам 
делать?». После этого выступил сту-
дент Н.Н. Андреев, затем взял слово 
директор института Н.П. Пичугин, 
он отметил, что комсомольская ор-
ганизация затеяла доброе дело, и его 
надо довести до конца. И предложил: 
«Не теряя времени, надо выходить с 
просьбой к К.Е. Ворошилову через 
ЦК ВЛКСМ…». Комиссар I-й диви-
зии I-й конной армии Бриль говорил 
мало, но конкретно: «Надо подгото-
вить аргументированное групповое 
письмо, подписать комсомольцами 
и передать его в ЦК комсомола, 
минуя все инстанции. В письме на-
писать конкретно – «Просим в самые 
короткие сроки открыть в институте 
высшую вневойсковую подготовку! 
Этого требует обстановка, этого 
просит дирекция и комсомольская 
организация!».

После этого выступил член бюро 
комсомольской организации Михаил 
Березин. Он предложил зачитать 
письмо и подписать его членам бюро, 
директору института и комиссару 
Брилю. Письмо было подписано и 
передано адресату —  ЦК ВЛКСМ. 
Вспоминает Андреев Николай: «…
Нас в ЦК комсомола приняли бы-
стро. Письмо прочитали и даже по-
хвалили за хорошую инициативу».

Просьба дирекции и комсомоль-
цев института была удовлетворена. В 
июле 1931 г., на основании приказа 
Министра по военным и морским 
делам СССР в институте началась 

работа по организации высшей вне-
войсковой подготовки (ВВП).

Для развертывания высшей вне-
войсковой подготовки, создания 
материальной базы и организации 
учебного процесса в институт был 
направлен бывший командир 14-й 
стрелковой дивизии генерал-майор 
Апполонов Константин Арсентьевич 
(в то время он работал в ТСХА на-
чальником военно-учетного стола). 
Приказом директора института он 
был назначен руководителем ВВП ин-
ститута. В его подчинении находились 
5 преподавателей и 1 лаборант. Работа 
велась ускоренно, чтобы учебный год 
начать с 1-го сентября 1931 года.

Практические занятия по изуче-
нию танков, вождению и стрельбы 
проводились в подразделениях 3-го 
учебного танкового полка, кото-
рый дислоцировался в Москве на 
территории Бауманского района по 
улице Бухарина. Выезд студентов 
на занятия в полк планировался 4-5 
раз в месяц.

Подготовка студентов в инсти-
туте осуществлялась в соответствии 
с Законом «О всеобщей воинской 
обязанности» и специальной учебной 
программой.

Основой проведения учебно-
воспитательной работы со студентами 
для преподавателей являлись учебные 
программы, тематический план по 
дисциплинам, расписание учебных 
занятий, которые согласовывались с 
учебной частью института, деканами 
факультетов. Программы дополня-
лись указаниями, а также инструк-
циями по научной работе.

В трудных условиях обстанов-
ки преподаватели военной кафе-
дры совершенствовали учебно-
методическую документацию, под-
держивали дисциплину на учебных 
занятиях согласно требованиям во-
инских Уставов. Каждый студент, 
изучающий военное дело, был членом 
«ОСОАВИАХИМа».

Особенностью военной подго-
товки студентов являлось то, что они 
в процессе обучения одновременно 
готовились по двум специальностям 
— гражданской, как специалисты 
сельскохозяйственного производства, 
и военной, как офицеры запаса. Учеба 
студента на военной кафедре обога-
щала его необходимыми психолого-
педагогическими знаниями и уме-
ниями. Здесь формировались его со-
знание, организаторские и творческие 
способности, эмоционально-волевая 
устойчивость, способность преодо-
левать тяготы и лишения военной 
службы, выдерживать испытания 
походно-боевой жизни.

В первые годы со студентами 
на военной кафедре проводились и 
занятия по изучению  материальной 
части танков двух типов - советского 
Т-26 и английского «Рикардо». На 
младших курсах планировалась и 
проводилась физическая подготовка 
и спортивно-массовые мероприятия  
(в 1948 г. физическая подготовка из 
программы военной кафедры была 
исключена, в связи с созданием в 
институте самостоятельной кафедры 
физического воспитания).

Для выполнения спортивно-
массовой работы использовались 
учебные классы, стадион ТСХА, 
спортивный зал, футбольные поля, 
баскетбольные и волейбольные 
площадки, а также плавательные 
бассейны и другие физкультурные 
объекты района.

В о е н н о - п а т р и о т и ч е с к а я , 
оборонно-массовая и спортивная 
работа на военной кафедре института 
осуществлялись в полном объеме про-
грамм того времени. Она проводилась 
в тесном контакте с общественными 
организациями.

Оборонно-массовая и спортивная 
работа среди студентов и сотрудни-
ков института была направлена на 
повышение физической закалки, 
постоянной бдительности, любви 
к Родине и ненависти к врагам, на 
повышение качества учебы и знание 
военного дела. 

(начало  в № 1-2  2016 года)

(Печатается с продолжением)

Студенты МИМЭСХ 
на лагерном сборе. 
                          1932 год

На стажировке в танковой 
бригаде. Рязань 1937 год

Практические занятия 
на военной кафедре

Практические занятия на сборах
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ДЛЯ  КИТАЯ  ТСХА  ПОДГОТОВИЛА  БОЛЕЕ  160  СПЕЦИАЛИСТОВ  И  АСПИРАНТОВ

Мы желаем академии 
большого процветания!

Глубокоуважаемые Ректор РГАУ-МСХА имени К.А. Тимирязева и Академик Баутин!
Все китайские выпускники ТСХА горячо поздравляют Академию со 150-летием со дня основания.  

В годы своего замечательного становления Академия внесла выдающийся вклад в развитие аграрной науки не 
только России, но и во всем мире. Только за Советский период ТСХА подготовила для Китая и выпустила из 
своих стен более 160 специалистов и аспирантов. Из них в Китае трудятся 6 академиков и 4 государственных 
деятеля в Министерствах. Мы все очень благодарим ТСХА за то, что Академия учила нас не только наукой и 
техникой, но и как быть полезным человеком на своей Родине.

Мы всегда храним в сердце память о Тимирязевской академии и желаем ей большого процветания. Мы 
глубоко верим, что РГАУ-МСХА имени К.А. Тимирязева успешно идет по пути славной традиции и сделает 
еще больший вклад в науку в России и в мире.

ли шУ дэ – профессор Ин-
ститута овощеводства и цвето-
водства АСХН КНР, Почётный 
доктор РГАУ–МСХА.

ван ляньчжен – Президент 
академии сельскохозяйственных 
наук КНР, профессор, Депутат 
Всекитайского Собрания Народных 
Представителей (ВКСНП), член 
Комитета по сельскому хозяйству, 
Иностранный член РАСХН, Ассо-
циация семян Китая. Докторан-
тура кафедры генетики и селекции 
ТСХА.

ян Чжун янь – профессор, 
Президент крестьянского уни-
верситета Академии наук КНР. 
Аспирант кафедры кормления и 
птицеводства МСХА.

ведущие учёные Кнр, профессора, выпускники академии имени К.а. тимирязева:
Чепь го пин – заведующий ка-

федрой кукурузы отдела Пекинской 
академии с.-х. наук (кафедра рас-
тениеводства МСХА).

Чень вен Син – академик Ки-
тайской академии наук, профессор 
микробиологии почвы и окружающей 
среды Китайского с.-х. университета 
(аспирантка кафедры микробио-
логии).

Каш Сяо Сун – профессор ка-
федры экономики, вице-президент 
Китайской академии с.-х. наук.

Сю Юнь тьен – профессор, на-
чальник управления науки и техники 
при академии с.-х. наук.

ли те те – профессор Инсти-
тута атомной энергии при Академии 
с.-х. паук КНР (аспирантка кафедры 

прикладной и атомной физики и 
радиохимии МСХА).

лю ген лин – профессор, 
академик Инженерной академии 
наук КНР.

шень Дин пу – профессор, 
академик Инженерной академии 
паук КНР.

Донг У ейшен – профессор, 
академик Инженерной академии 
наук КНР.

Чжоу вэй – профессор, акаде-
мик Института с.-х. экономики и 
Академии с.-х. наук КНР, ведущий 
экономист Мирового продоволь-
ственного комитета ООН. Уче-
ник ведущих ученых – академика  
B.C. Немчинова (МГУ) и профессора 
И.С. Кувшинова (МСХА).

Приветственное письмо и поздравление с Новым Годом от ведущих ученых КНР, прошедших обучение 
и окончивших аспирантуру в Московской сельскохозяйственной академии имени К.А. Тимирязева, прислал 
экс-президент Ассоциации выпускников, окончивших Университеты в России, почетный профессор Уни-
верситета штата Айова, доктор экономических наук, диссертант академика В.С. Немчинова ZHOU Wei.

29 ноября 2015 г., Пекин

Дорогие, уважаемые друзья!
В связи с торжественной датой 150-летия со дня основания и успеш-

ной плодотворной деятельности с большой благодарностью и уважением, 
совместно с выпускниками, проживающими в городах Митра, Кошина, 
Брно, Прага и др. провозглашаем:

«ЧЕСТЬ И СЛАВА АЛЬМА-МАТЕР ТИМИРЯЗЕВСКОЙ АКАДЕМИИ» 
С EST a SLAV A ALMA MATERI TIMIRJAZEVSKOJ AKADEMIJI

Глубокоуважаемые профессора, д.н. Александр Александрович 
Соловьев – декан факультета агрономии и биотехнологии, Николай Нико-

лаевич Лазарев – профессор кафедры растениеводства и луговых систем!
55 лет тому назад мы – студенты из Чехословакии Петер Сисак и Ян Ада-

мович окончили агрономический факультет, получив звание ученых агро-
номов. Годы учебы в Тимирязевке навсегда останутся в нашей памяти. Мы 
высоко ценим наших педагогов, которые старались передать нам максимум 
своих знаний и личного опыта в ведении агрономической деятельности. 

Опыт агронома, приобретенный в совхозе «Кубань» Гулькевичского 
района Краснодарского края стал для нас школой жизни в дальнейшей 
работе дома – в Словакии.

Дружеские отношения за годы учебы, занятий спортом и творчеством 
в коллективах Дома культуры сохранились в памяти до сих пор. Примером 
является моя встреча с активистом нашего курса Н.Я.Деминым – генеральным 
директором Микояновского мясокомбината. У меня была возможность посе-
тить в юбилейном году факультет агрономии и биотехнологии Тимирязевской 
академии, в частности, кафедру растениеводства и луговых систем.

Выражаю благодарность за полученную информацию. Пожелания боль-
ших успехов в профессиональной подготовке молодых специалистов.

Doc. Ing. Peter Sisak (Др. Петер Сисак)
Ing. Jan Adamovic (Инж. Ян Адамовец)

С EST a SLAV A ALMA MATERI

Я, будучи выпускником кафедры почвоведения и агрохимии, очень 
рад, что ТСХА празднует свой 150-летний юбилей. Каждый момент в 
течение пяти лет, которые я провел в ТСХА, с 1953 по 1958 г.г., живет 
в моем сердце и памяти, как – слушание лекций профессоров, чтение 
и домашнее задание в библиотеке, работа в лабораториях, затем ночь 
подготовки к экзаменам, полевые исследования за пределами аудиторий 
на практике, а также вождение автомобилей, мотоциклов и верховая 
езда на лошадях вне академии.

Я искренне благодарен факультету за образование, руководство и 
заботу, которую я получил за годы учебы в ТСХА. Я также высоко ценю 
вею помощь моих одногруппников и всех других. Я благодарен за вклад 
в мое получение твердых фундаментальных и академических навыков, 
которыми я пользуюсь на протяжении всей моей жизни!

Искренне Ваш У Цзюнь, 
выпускник факультета почвоведения и агрохимии ТСХА 1958 года 

Из письма С.А. Сухомлиновой
Уважаемая Светлана Александровна!

Прежде всего я хочу выразить сердечную благодарность за Вашу 
доброту, помощь и организацию моего приезда в ТСХА 14 сентября 
2015 года. Очень признателен и сердечно благодарен декану, про-
фессорам, преподавателям и сотрудникам факультета почвоведения, 
агрохимии и экологии МСХА, а также сотрудникам Музея почвоведения  
В.Р. Вильямса!

Также большое спасибо Вам и МСХА за красивые и ценные по-
дарки! Тот момент, когда Вы рано утром 15 сентября 2015 года пришли 
к нам в отель, чтобы попрощаться, останется навсегда в моем сердце и 
в сердцах моей жены и дочерей!

Wu, Jun Китай 17/10/2015
(Перевод Ксении Степанчук)

СерДеЧная благоДарноСть 
из Китайской народной 

республики

Viva академия!
Что сказать и как выразить словами? Тимирязевская сельскохозяй-

ственная академия празднует годовщину. Мы благодарим Бога, что всё 
произошло благополучно.

В дни таких важных событий нужно вспомнить всех тех, кто заслу-
живает наши благодарности. Но и здесь есть трудность, потому что это 
невозможно, так как нас много и мы – участники из разных мест. Это 
нелегкая задача. Поэтому я обращаюсь ко всем, жалея, если не смогу 
сказать об их помощи и поддержке, для которых это важное событие 
успешно состоялось. У меня недостаточно слов и трудно выразить все 
словами. Но одно я могу сказать: «Огромное спасибо всем!»

Мы благодарим основателей Университета, Российскую Федера-
цию, глубокоуважаемого Ректора, преподавателей и тех, кто дал об-
разование, которое так нам нужно было, и всех, кто поддерживал нас 
к нашему успеху.

Благодарю Вас за гостеприимство!
Бог вознаградит Вас в Ваших стараниях. Тимирязевская Академия 

– наша школа жизни!!! Viva Академия! Большое спасибо!
Асидже ЛАУРЕНСА ,

директор Департамента животноводства 
Федерального Министерства сельского хозяйства Нигерии, 

выпускник зооинженерного факультета МСХА  1977г., 
кандидат с.-х. наук, в 1977 г. защитил диссертацию  

на кафедре кормления с.-х. животных. 
Нигерия – 4 декабря 2015 г.

Москва. 
Красная площадь

У стенда с подарками 
иностранных учащихся

Встреча  
со студентами  

в лаборатории кафедры 
почвоведения. 

(Слева У Цзюнь)
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РАССКАЗЫ  О  СЕБЕ.  МОЛОДАЯ  НАУКА  СОЗДАЕТСЯ  В  ЛАБОРАТОРИЯХ  И  НА  ПОЛЯХ
Рад, что стал 

аспирантом академии

Вырос в небольшом городе Бугульма в 
Татарстане. Во время учебы в школе принял 
решение – продолжить обучение в Москве. 
Всю свою сознательную жизнь меня инте-
ресовала вода. Я поступил в НИУ МЭИ на 
кафедру гидроэнергетики и возобновляемых 
источников энергии по специальности гидроэ-
лектростанции. С каждым годом росла моя лю-
бовь к гидроэлектростанциям. Каждый день в 
Университете приносил новые знания, которые 
открывали еще больше неизведанного. 

После завершения МЭИ осталось желание 
учиться дальше, совершенствоваться в профес-
сиональном плане. Мой научный руководитель 
профессор А.Ю. Александровский посоветовал 
обратиться в Институт природообустройства 
имени А.Н. Костякова Тимирязевской акаде-
мии. Подал документы и приступил к подготов-
ке к вступительным экзаменам в аспирантуру. В 
день объявления списка поступивших обнару-
жил, что моя тетя заканчивала Тимирязевскую 
академию. Вот это сюрприз, подумал я!

Рад, что стал аспирантом Тимирязевской 
академии. Мой научный руководитель – про-
фессор Дмитрий Вячеславович Козлов.

Евгений Михайлович КлЕнов, 
аспирант кафедры 

комплексного использования
 водных ресурсов и гидравлики

Изучаю 
психологию 

для будущего
На мой взгляд, обучение в аспирантуре – это 

возможность повысить свой  профессионально-
научный уровень и углубить знания по кон-
кретным дисциплинам. Именно поэтому, 
сразу после получения высшего образования 
в РГАУ – МСХА по специальности «Связи с 
общественностью», я выбрала аспирантуру в 
стенах родного Университета.

Выбор направления «психологические нау-
ки» также был не случаен. За этим направлени-
ем на гуманитарно-педагогическом факультете 
стоят профессионалы высокого уровня. Наука 
«психология» применяется во всех сферах 
человеческой жизни, поэтому, своей целью я 
поставила ее изучение и дальнейшее препо-
давание в высших учебных заведениях. 

От обучения в аспирантуре ожидаю ка-
чественного образования, новых открытий 
и яркой аспирантской жизни. Я благодарна 
своему коллективу за возможность быть частью 
научного сообщества величайшего, старейшего 
и сильнейшего аграрного Университета.

Анна ПуховА, 
аспирант кафедры 

педагогики и психологии

Выиграл 
грант 

на образование
В том году я стал аспирантом по направ-

лению подготовки «Генетика». Окончил 
Омский государственный технический 

Я устроился 
агрономом тепличного 

комбината
Меня зовут Даниил Федоров. В 2011 году 

закончил специалитет в Тимирязевке по овоще-
водству. После окончания Университета сложно 
было сразу найти работу из-за отсутствия опыта. 
Всем компаниям требовались специалисты уже 
с опытом работы. На пятом курсе предложили 
поступить в аспирантуру, и в течение трех лет 

университет по программам бакалавриата 
«Химическая технология и биотехнология» 
и магистратуры — «Биотехнология». О 
Тимирязевской академии узнал благодаря 
проводимой ежегодно Международной 
летней школе «Биотехнологии в сельском 
хозяйстве» факультетом агрономии и био-
технологии, выиграв грант на обучение в 
2014 году. 

Факультет привлек меня интересными 
и профессиональными преподавателями, 
тесными связями с ведущими научно-
исследовательскими базами, такими как 
компания «Синтол», ВНИИ сельскохозяй-
ственной биотехнологии и другими. В 2015 
году принимал участие в Международной 
летней школе. Благодаря лекциям, проводи-
мым профессорами факультета агрономии 
и биотехнологии, учеными зарубежных и 
российских институтов, лекторами ведущих 
иностранных фирм в области сельскохозяй-
ственной биотехнологии, принял решение 
о поступлении на кафедру по направлению 
«Генетика», осознав перспективность дан-
ной области науки. 

Сдав вступительные испытания, был 
безумно рад, что теперь являюсь аспирантом  
ведущей Российской государственнойсель-
скохозяйственной академии. От факультета, 
получил огромную помощь в подборе темы 
для диссертации и возможности сотрудниче-

ства с ведущими научно-исследовательскими 
центрами. Надеюсь, что Университет будет 
и дальше расширять свои горизонты, как в 
области научного прогресса, так и научного 
партнерства.

Станислав СыКСин, 
аспирант кафедры 

генетики, биотехнологии, 
селекции и семеноводства

проводить исследования, по результатам кото-
рых защитить кандидатскую диссертацию. 

За время обучения познакомился с интерес-
ными преподавателями. Один из них поразил 
смелыми и интересными научными идеями и 
результатами своего труда - современными и 
реально востребованными на рынке сортами 
и гибридами овощных культур. Встретился, 
определили тему, интересную мне и полезную 
для производственников. Узнал о существовании 
Совета аспирантов, его деятельность показалось 
мне полезной  для меня и для всех аспирантов. 
Невысокая стипендия вынуждала работать — я 
нашел работу по специальности. В свободное 
время занимался развитием группы Совета аспи-
рантов. В Контакте пытались организовывать 
экскурсии, научные семинары, праздники. 

В процессе подготовки познакомился с 
интересными аспирантами. К сожалению, пода-
вляющие большинство ребят вынуждены совме-
щать написание диссертации и работу, и на все 
остальное остается мало времени. Активные чле-
ны Совета аспирантов – в основном те ребята, 
которые с первого курса аспирантуры работали 
в нашем Университете. Три года в аспирантуре 
были интересными и полезными для меня, я на-
шел настоящих друзей, приобрел опыт научной 
работы, прожил их в Москве, гуляя по паркам, 
красивым улицам, театрам и музеям.  

Проучившись в Тимирязевке, хотелось 
применить полученные знания на практике, 
поработать в хозяйстве, посмотреть на реальные 
проблемы, которые встают перед производи-
телями. По этой причине я устроился работать 
агрономом в современный тепличный комби-
нат, занимающийся производством зеленных 
овощей и томатов в г. Кисловодске. Этот те-
пличный комбинат находится в структуре ком-
пании «Белая дача», - организованной выпуск-
ником Тимирязевки - Виктором Семеновым. 
Получив некоторый опыт в производстве, я был 
бы рад заняться преподавательской и научной 
деятельностью в стенах родной Тимирязевки, 
если для этого будут созданы условия. 

Даниил Алексеевич ФЕДоров, 
выпускник аспирантуры 

кафедры овощеводства

Сто пятьдесят Петровка 
существует... Сто пятьдесят 
наперекор всему... 
В который раз победу 
торжествует,
Неся науку, освещая тьму.

Уже тогда под сенью монархизма,
Когда студент боролся  
                                              за прогресс,
Когда рождался луч 
демократизма,
Она несла научный интерес.

В ее стенах за торжество науки,
За торжество студенческих идей,
Профессор, дарвинизму давший
                                                           руку,
Поднял свой глас, как патриот людей. 

 
Никто не мог закрыть златые двери,
Никто, ни царь, ни чей-то интерес...
Кому дано, пускай в малейшей мере,
В науке мира допускать регресс...

И вуз живет, когда-то путь науки
В нем Тимирязев миру озарил,

Посвящение 150-летию ТСХА 
Студенчеству дав знания и руку,
Трудом своим бессмертье заслужив

В борьбе росла Петровка, не старея,
Прогресс для всех открыл в науку дверь
И русский вуз, во имя корифея,
Зовется Тимирязевским теперь...

В старинных стенах знания планете
Рождали Стебут, Костяков, Лискун,
Великий Прянишников, химией 
                                                     воспетый
Агрохимической науки опекун.

Слыхали много стены вековые,
В них Кулешов оставил добрый след,
Работал в них и Вильяме в дни былые.
Известный всему миру почвовед...

Сто пятьдесят уж лиственниц аллее.
Сто пятьдесят лишь в памяти, 
                                                        как сон,
В ней Шредер, Фортунатов и Андреев,
В ней Турский, Каблуков и Густавсон.

Стяжали мощь агронауки русской
Гунар, Горячкин, Витт, Арзуманян,

Иван Шатилов, Шитт  
                                  и Петербургский,
Клечковский, Графф, Лоза 
                                        и Майсурян.

С Петровки вышли Николай Вавилов,
Поднявший ввысь Чижевский 
                                              свою честь,
Героев Редькина и Эдельштейна
                                                        дело...
Да всех их невозможно перечесть…

И пусть года лететь, как птицы, 
                                                          будут,
Пусть тыщу раз сменяется весна,
Но никогда Россия не забудет
Академических ученых имена...

Поля поют о доброй славе вуза,
Звенит зерно и блещут лемеха...
И слышно всем, как воспевают музы
В степи питомцев славной ТСХА...

По всему миру на полях дерзают
Сыны орденоносной ТСХА,
Бессмертную Россию прославляют
В своих, так нужных Родине, делах!

николай лАСТовЧЕнКо, выпускник 1968 года.  Донбасс

воСПоМинАния  о  ТиМирязЕвцАх

студенческого театра  
МСХА в XX веке 

(по материалам вузовской печати)

ИЗ ИСТОРИИ

Жажда знаний была столь велика, что студенты заранее занимали 
очередь у входа в аудиторию, чтобы сесть поближе к лектору.

Исторически сложилось так, что студенты всегда жили рядом с ака-
демией. В 1920-ые гг. – в связи с резким ростом учащихся – зозникла 
острая потребность в жилых корпусах, поэтому по всей территории 
вуза развернулось масштабное строительство. Группа архитекторов 
во главе со знаменитым зодчим Б.М. Иофаном выбрала для застройки 
Лиственничную аллею.

В короткий срок здесь воздвигли к 1930 г. четыре общежития (на 
1000 мест каждое), учебные корпуса, были надстроены здания отделения 
рыбоведения, льняной и селекционной станций, сооружена столовая, 
автобаза, лесопилка и жилые дома. Академия переживала второе рож-
дение.

В нескольких шагах от общежитий, на Лиственничной аллее, было 
решено открыть Дом культуры, основная задача которого – воспитание 
нравственных, культурных и эстетических качеств у молодёжи, приобще-
ние студентов к просветительской деятельности. Приспособили под Дом 
культуры в 1927 г. закрытую площадку над котельной, которая отапливала 
весь студенческий городок, общежития, деревенский магазин, мебель-
ную мастерскую и маленькие домишки, где проживали рабочие.

До сих пор нет отдельной книги, где бы подробно рассказывалась 
история Государственного Дома культуры МСХА им. К.А.Тимирязева. 
Есть короткий буклет, изданный в 2002 г. к 75-летию Дома, есть неболь-
шие материалы в двух книгах, посвященных истории академии.

(Продолжение. начало  в № 1-2  2016 года)

Н.Л. Зайцева

(Печатается с продолжением.)
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Учитель 
был гениален 
всегда и во всём!

К 120-летию со дня рож-
дения ШУЛЬМЕЙСТЕРА 
Константина Георгиевича 
(30.04.1895—07.01.1996), 
доктора сельскохозяйствен-
ных наук, профессора, За-
служенного деятеля науки 
Российской Федерации

Основное направление на-
учной работы К.Г. Шульмейстера 
отражено в названии главного 
труда его жизни – монографии 
«Борьба с засухой и урожай», из-
данной в 1975, дополненной и 
переизданной в 1988 году. Здесь и 
подобных работах ученый анали-
зирует многолетний опыт ведения 
сельскохозяйственного произ-
водства в засушливых регионах 
страны. Он являлся одним из 
разработчиков и участников со-
ставления систем земледелия для 
засушливых областей Поволжья, 
Урала и Северного Казахстана. 
Эти системы действую, и до сей 
поры. Значителен его вклад в 
совершенствование структуры 
посевных площадей и построение 
полевых, кормовых и специальных 
севооборотов. Особое значение 
К.Г. Шульмейстер придавал агро-
технической роли чистых паров в 
накоплении и сохранении почвен-
ной влаги. Он настаивал на доста-
точно высоком удельном весе чи-
стых паров в полевых севооборотах 
(достигающих 20-25 процентов), 
за что неоднократно подвергался 
критике, особенно руководящих 
государственных и партийных 
чиновников. Большое внимание 
Константин Георгиевич уделял 
правильным системам основной, 
предпосевной и послепосевной 
обработки почвы, уходу за парами. 
Велика его заслуга в решении во-
просов сохранения и повышения 
плодородия зональных почв за 
счет принципов биологизации и 
экологизации земледелия. Особую 
заботу ученого вызывала про-
блема защиты почв от водной и 
ветровой эрозии. Он явился одним 
из инициаторов внедрения в По-
волжье почвозащитной системы 
земледелия с использованием 
безотвальных обработок, рас-
ширением применения кулисных 

(Окончание. Начало в № 13-16 и 
№ 17-18 за 2015 год)

паров, обустройством территории 
для создания и эффективного ис-
пользования сети лесных полос, 
отвода избытка влаги на склоно-
вых землях, расширения посева 
многолетних трав. К.Г. Шуль-
мейстер всегда был заинтересо-
ван в увеличении ассортимента 
выращиваемых полевых культур, 
выведении засухоустойчивых 
сортов и гибридов. Многие поло-
жения и выводы, вытекающие из 
научного наследия ученого, были 
и остаются востребованными, по 
некоторым моментам он опередил 
время и предвосхитил развитие 
событий.

Профессор К.Г. Шульмейстер 
оставил достойное и солидное на-
учное наследие. им опубликовано 
около 200 печатных работ, в т. ч. 7 
книг и 8 брошюр. Константин Геор-
гиевич подготовил более 30 канди-
датов наук, он был консультантам 
по трем докторским диссертациям. 
В память о К.Г. Шульмейстере в г. 
Волгограде установлена мемори-
альная доска на доме, в котором в 
последние годы проживал ученый, 
в его честь оборудована и функ-
ционирует учебная аудитория на 
кафедре земледелия и агрохимии, 
лучшие студенты награждаются 
стипендией его имени. 

Автор этой статьи один из его 
многочисленных учеников, по при-
знанию самого Константина Геор-
гиевича, «из числа самых способных и 
трудолюбивых». Это всегда восприни-
малось как самая высшая оценка и на-
града. Достичь уровня Учителя в науке 
и жизни, конечно, не представляется 
возможным, но продолжать и разви-
вать его идеи весьма необходимо. 

часто вспоминаем большого 
ученого, мысленно обращаемся 
к нему, ощущаем незримую под-
держку доброго, мудрого, велико-
душного наставника и советчика, 
более ста лет жизни посвятившего 
служению своему народу.

   
А.И. БелеНкОв,

профессор кафедры земледелия 
и методики опытного дела  

РГАУ – МСХА 
имени к.А. Тимирязева

ТАкИе  РАзНые  СУдьБы   выпУСкНИкОв  АкАдеМИИ.  СУдьБА пИСАТеля

Родился я в крестьянской се-
мье в деревне Рубцы Селижаров-
ского района Калининской об-
ласти. Родители при организации 
колхоза оставались единолични-
ками. Отец работал гонщиком по 
сплаву леса на Волге, мать – на 
кирпичном заводе (была ударни-
цей), а перед войной, переехав в 
соседнюю деревню Безумничено, 
родину отца, вступили в колхоз. 
Отступая, немцы сожгли нашу 
деревню. У нас осталась баня, где 
мы и жили до переезда в деревню 
Аркатово, рядом с городом Кали-
нин. Мать, Дарья Михайловна, 
уехала туда раньше к знакомым, 
устроилась рабочей в детский дом. 
Я и две младшие сестры остались 
дома заканчивать учебный год, я 
заканчивал седьмой класс (сред-
няя школа находилась в шести 

...И я выбрал Московскую сельскохозяйственную 
километрах, в райцентре).

Зачисленных на первый курс 
в лисичанский горный техникум 
нас, несколько человек, оказались 
без денег. Мы пошли в райком 
комсомола. Я уже комсомолец 
был, вступил летом, работая по-
сле шестого класса на кирпичном 
заводе. Рассказали там о нашем 
бедственном положении. Райком, 
созвонившись предварительно 
с хозяйством, направил в бли-
жайший колхоз на работу. Когда 
пришла пора возвращаться в тех-
никум, нас рассчитали. Получен-
ных денег хватило до стипендии. 
и мне всё время думается, что 
колхоз выдал их нам больше, чем 
мы заработали.

За два года учёбы в техникуме 
успел побывать на двух производ-
ственных практиках: в лаве, добы-

вая уголёк, и поработать в бригаде 
проходчиков. В конце второго курса 
среди учащихся началось увлечение 
лесничеством. Многие хотели сме-
нить профессию, однако оставил 
техникум я один. Документы мне 
не отдали, а вручили направление в 
трест «лисичанскуголь», где опреде-
лили в шахту горным мастером, на 
кого и должен был учиться. Условия 
жизни в шахтёрском общежитии 
отличные. три человека в комнате, 
на сменах ковры. На первом этаже 
– столовая. четырёхразовое пи-
тание. Плата за месяц небольшая. 
Приготовлено всё отлично. Оклад 
мастера невелик, но солидный для 
парня. Учиться далее, работая гор-
ным мастером, я понял – не смогу. 
На шахту надо прийти пораньше, 
после работы – сдать смену всту-
пающему горному мастеру. Далеко 

тянулись подземные выработки, и, 
чтобы добраться до лавы, требова-
лось время. 

Осенью, перед началом учеб-
ного года, я увольняюсь и пере-
езжаю к матери. Устраиваюсь 
учеником токаря на Калининский 
экскаваторный завод и, пройдя со-
беседование, иду в десятый класс. 
Живу у тёти в Калинине. Навсегда 
остались в моей памяти дома и 
плетни украинских чудных сёл. 
Дымчатые сливы за плетнём, уве-
шанные сочными сладкими пло-
дами. Как солнце, подсолнухи у 
плетня, и песни, мягкие, певучие, 
а то вздымающиеся, волноподоб-
ные. и прелесть цветущих акаций, 
которых столько было в сквере 
подле горного техникума.

Шёл 1954 год. Радио, газеты 
зовут к освоению новых целин-

ных земель, подъёму сельского 
хозяйства, и я еду не в ленин-
градскую лесную академию, куда 
стремился поступить, а в Мо-
сковскую сельскохозяйственную. 
Со второго курса стал корреспон-
дентом академической газеты 
«тимирязевец». В ней печатали 
мои корреспонденции, очерки, 
рассказы, фельетоны. В литера-
турном объединении — один из 
своих известных «классиков», член 
редколлегии газеты, заведующий 
комсомольско-молодёжным от-
делом в газете. Руководитель на-
шего литературного объединения 
туркин мне порекомендовал с 
повестью обратиться в журнал 
«Новый мир». Главный редактор 
журнала твардовский принял 
благожелательно. 

Алексей  ФРАНЦУЗОВ

Директор 
Камыщинского 
опытного поля

Константин Георгиевич   
с дочерями

Вместе с отцом в парке МСХА

Супруга Константина 
Георгиевича

Жена ученого. 70-е годы С правнуком

(На стр. 8)
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ИМЯ  УЧЕНОГО  УНИВЕРСИТЕТА  ПРИСВОЕНО  ЗВЕЗДЕ

Звезда
Юрия Агирбова

После успешной защиты диссертации на соискание ученой степени 
кандидата экономических наук в 1970 году остался работать на кафедре 
экономики сельского хозяйства ТСХА, где прошел путь от ассистента 
до профессора, с 1997 года – он доктор экономических наук.

Все чествующие юбиляра: его друзья-одноклассники, односель-
чане, коллеги говорили о том, что Юрий Агирбов – их гордость. Он 
имеет более 150 опубликованных работ, является соавтором учебников 
«Экономика сельского хозяйства», «Кооперация и агропромышленная 
кооперация в АПК», двух выпусков учебника «Сельскохозяйственные 
рынки», 21 учебного пособия и около 50 учебно-методических раз-
работок для студентов сельскохозяйственных вузов по актуальным 
вопросам аграрной сферы.

Профессор Агирбов успешно выступал на научных конференци-
ях и симпозиумах в Германии, Венгрии, Болгарии, Польше, Чехии, 
Словакии, Югославии и Китае. Долгие годы был членом экспертного 
совета комитета по делам национальностей Государственной Думы РФ. 
Он принимал активное участие в разработке Федерального закона «О 
гарантиях прав коренных малочисленных народов Российской Федера-
ции». За большой личный вклад в укрепление доверия и дружбы между 
народами, сбережение и приумножение духовных ценностей, воспи-
тание молодежи в лучших народных традициях Мировой артийский 
комитет присудил Агирбову высшую общественную награду Кавказа 
«Золотой Пегас».

Научно-производственные, педагогические и общественные заслуги 
профессора Агирбова неоднократно отмечались руководством Тимиря-
зевской академии, Тимирязевского района, Москвы, Минсельхоза РФ 
и т.д. Он награжден медалями «Ветеран труда» и «850-летие Москвы», 
орденом «Честь и Слава» Республики Абхазия. 

Указом Президента Российской Федерации в 2010 г. Ю.И. Агир-
бов награжден Орденом Дружбы. Ю.И. Агирбов является Почетным 
работником высшего профессионального образования, заслуженным 
деятелем науки Карачаево-Черкесской Республики, Кабардино-
Балкарской Республики и Республики Адыгея, заслуженным эконо-
мистом Карачаево-Черкесии.

В последние годы Юрий Агирбов неоднократно участвовал в со-
вещаниях и комиссиях полномочного представителя Президента РФ 
в Центральном федеральном округе Г. Полтавченко, Государственной 
Думы РФ, Московского Дома национальностей. Агирбов проводит 
большую работу для сохранения в народной памяти истории России. По 
его инициативе и при непосредственном участии открыт специальный 
счет для строительства памятника «Матери-черкешенке».

Депутат Народного Собрания (Парламента) КЧР Юрий Балега 
в своем выступлении от лица ученых поздравил юбиляра и сообщил 
собравшимся, что Международный астрономический союз (МАС), 
объединяющий более 8000 профессиональных ученых, присвоил его имя 
звезде. Имена не продаются, а присваиваются. При наблюдениях звезд 
и планет, при запуске к ним космических аппаратов, при репортажах в 
СМИ используются только имена небесных тел, присвоенных MAC.

Так что теперь в небе можно будет найти новую звезду – Юрия 
Исуфовича Агирбова.

Ольга МИхАйлОВА 

(Со стр. 1)

ПРАЗДНУЮТ  ФлОТСКИЕ

И все эти годы почти ежедневно 
наполнены одним  непрерывным под-
вигом наших подводников, принимая 
во внимание непредсказуемость 
глубин как океанов и морей, так и 
подводных кораблей, начиненных 
сложнейшей электроникой много-
численных приборов и механизмов. 
А риск – составная часть профессии 
подводников, почти также как лет-
чиков, шахтеров, космонавтов, но 
только покруче. И, вероятно, не зря 
трижды Герой Советского Союза 
Александр Иванович Покрышкин, 
посетив балтийских подводников, 
сказал: «Я бы и десять боевых вылетов 
не сменял на один поход подводной 
лодки». И при всем при этом рос-
сийские моряки-подводники – это 
особое состояние души и духа, особый 
образ их жизни. К этому необходимо 
добавить, что военный моряк – это 
навсегда и, как правильно говорят 
моряки бывшей владычицы морей 
Великобритании: «Один день моряк – 
на всю жизнь моряк».

подводника, 
Россия!19 марта 2016 года испол-

няется 110 лет Россий-
скому подводному флоту 

И все эти 110 лет российские под-
водники были и остаются гордостью 
и любовью нации, цветом флота, 
армии и народа. А об их подвигах, со-
вершенных как в военное время, так 
и в мирные годы, написано довольно 
много, и ваша газета «Тимирязевка» 
неоднократно обращалась к этой 
теме. И сегодня, отмечая 110-ю го-
довщину подводного флота России, 
мы тепло поздравляем наших ветера-
нов подводного флота с  этой замеча-
тельной датой: балтийца Бориса Сер-
геевича Окнина, четыре года возму-
щавшего глубины Балтики в тесных 
отсеках малой дизель-электрической 
подводной лодки «Малютка», как 
ласково называло этот проект не одно 
поколение моряков. Аналогичную 
службу, но уже на современных 
стратегических атомоходах прошли 
североморцы – Василий Иосифович 
Еремин и Виктор Дмитриевич Стре-
лец. О подвиге первого экипажа АПЛ 
К-19, в котором непосредственно 
принимал участие Виктор Дмитрие-

вич ваша газета уже сообщала. При 
этом, необходимо отметить, что этот 
подвиг наших подводников не за-
быт. И к многочисленным наградам 
профессора Стрельца, Комиссия по 
национальной морской политике 
Совета Федерации РФ в прошлом 
году добавила еще одну – Орден 
выдающегося флотоводца, святого 
адмирала Федора Федоровича Уша-
кова «Во славу российского флота» 2 
степени № 240, с чем его от всей души 
и поздравляем. «Так держать!», как 
говорят на флоте.

И, пользуясь случаем, хотим на-
помнить тимирязевцам, что музей 
«Подводная лодка» на Химкинском 
водохранилище работает каждое тре-
тье воскресенье бесплатно. Проезд: 
метро Сходненская, затем направо 
по проходу и 10 минут в сторону 
Химкинского водохранилища, ул. 
Свободы. Телефон музея: 8-926-
522-15-96.

А.И. ШЕВЧЕНКО,
контр-адмирал

В кают-компании 
АПЛ К-19. 1990 год. 

Ветераны первого эки-
пажа: В.Д. Стрелец, 
Г.В. Глушанков, Н.В. 
Затаев (первый коман-
дир АПЛ К-19), О.Е. 
Адамов, А.А. Фатеев, 
В.Н. Енин в гостях у 
последнего командира 
АПЛ К-19 О.Е. Ада-
мова (слева направо)

День победы в парке академии. 
Б.С. Окнин, войсковой разведчик в годы войны Г.Е. Скворцов, 

гл. редактор газеты «Тимирязевка» Г.В. Белых, профессор РГАУ — МСХА, 
член первого экипажа АПЛ К-19 В.Д. Стрелец  (слева направо)

Вручение Ю.И. Агирбову сертификата на заседании 
Ученого совета Университета.

Слева — ректор В.М. Лукомец

с днем
Орден адмирала Ушакова

николай быков.    Из книги «Посещение себя»

В ЛЕсУ, АПРЕЛЬ, 15
/К 57-й годовщине участия в печати/
...и тяжело; не на душе, 
Стеснило вдруг грудную клетку. 
И это не момент туше... 
Как будто вдруг – под вагонетку,  
                            и не до выдоха уже.

Но протянули ветки мне 
Зеленой помощи сестрички, 
Устроили присесть на пне, 
С ольхи накапали водички; 
И стало тихо в тишине.

Берёзы, липы, бересклет
Вмиг немощного обступили,

И это не был лазарет,
Но – братство в киплинговском 
                                                  стиле,
Когда чужих как будто нет.

Аукнула во мне беда –
Откликнулся апрель-целитель 
И вся пасхальная среда, –
Что всуе там не говорите, 
Она присутствует всегда.

Лечили наложеньем рук 
Лучи сквозь тесное оконце; 
И вот прояснело вокруг, 
Неслышно приобняло Солнце, 
Под курткой ожил дятла стук.

Как говорится, хэппи лайн. 
Мы все одной зеленой крови: 
Дельфин, горилла, лебедь, лань, 
Мы суть последних послесловий, 
В которых наша тайна тайн.

сВяТоЕ сЕМЕЙсТВо 
/наитие, или К разговору о стихос-
ложении/
...в бегах кормила грудью 
И жёвой изо рта; 
И радовались люди 
Младенцу: – Лепота!..

Марию непоседа 
Пугает и – смешит. 

То – за бороду деда, 
То оросит самшит,

То замшевой ослице 
Протянет мяты пук; 
То глиняные птицы: 
Гонцами из-под рук!
………………………………
... да не грозит погибель 
Голодным и босым!.. 
Неведомый Египет... 
Богоспасаем Сын.

Спит на руках Марии 
Спаситель и Творец;
Её уста сухие 

Творят слова благие:
– Всесилен Твой Отец.

10.4.07

* * *
/НАХоДКА/

Мне весна по душе, как всегда; 
Помню Дон с ледоходом апреля, –
По-над кручей все ниже беда, 
Под ногами руины Растрелли; 
Надо мною апрельский угар, 
Страстотерпец – в тоске
                                            неминучей; 
В голове поселился пульсар, 
Распадается в звездной падучей...

(10.4.07)
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ОДА   МУЖЕСТВУ

Они уходили в горы, где каждый миг тебя ожидают неожиданные сложности. 
Об этом рассказывает Александра ФрОлОвА

Не имея права
на ошибку

И вот веревки развешены, со-
оружены три трассы для подъема 
свободным лазаньем разных уров-
ней сложности. Пролезть успели 
всего пару человек, как внезапно 
начался дождь, словно ниоткуда. Он 
был холодным и колючим, именно 
колючим, его капли больно били 
даже через одежду. Все быстро по-
бежали одеваться и прятать вещи 
под камни. Сразу стало прохладно. 
Лазать стало сложнее, скалы ока-
зались очень скользкими.  Дождь 
то переставал, то начинался снова, 
удивляя своей внезапностью. Так 
тренировка и проходила с пере-
менным успехом. 

Подъем по отвесной стене да-
вался особенно сложно, ноги пре-
дательски скользили по мокрым 
скалам, заставляя надолго зависать 
подвешенным на верёвке.  В лагерь 
спустились около 17 часов. Обед и 
следом – ужин, душ и спать, нужно 
восстанавливать силы. Ведь утром 
снова ранний подъем, но на этот раз 
на тренировку группа отправится на 
высоту около 3 300 метров на ледник 
Гумачи, подъем на который соста-
вил около двух с половиной часов.

Зрелище своеобразное: бело-
серый лёд, грязный, со струящейся 
по нему водой выглядит не очень 
привлекательно. Но выше, там где 
лёд складывается в огромные греб-
ни и трещины, там он приобретает 
более благородные оттенки: где-то 
белоснежный, где-то с голубым от-
ливом, где-то с розовым, местами 
до багряно-красного. На границе 
с ледником остановились, начали 
переодеваться, надели системы и 
кошки. Отправились учиться ходить 
по льду, спускаться в трещины и 
подниматься из них, перепрыгивать 
их. Просто идти, даже по довольно 
крутому склону – легко, но вот 
трещины! Необходимо шаг за ша-
гом вбивать шипы, укрепленные 
на ботинках в лёд,  держась ими за 
отвесную ледяную стену, не имея 
права на ошибку, поскольку, про-
валившись в трещину, реально у 
альпиниста почти нет шансов на 
спасение.

Спускаться к лагерю после за-
нятий на льду было сложно, ноги 
просто заплетались. Финишная 
кривая была воспринята в полной 
эйфории! Ноги передвигались уже 
еле-еле, но тот факт, что скоро 
окажешься в лагере придавал сил. 
Спали «без задних ног». А завтра 
идти на занятия на снегу.

Со стороны занятия на снегу 
выглядят как нечто даже веселое, 
катаются ребята по склону, то-то 
и всего. Но на самом деле, набирая 
скорость, необходимо не просто 
скользить в свое удовольствие, а 
вовремя и правильно остановиться, 
воткнув ледоруб в снежную поверх-
ность склона, сорваться с которого 
не захотелось бы никому.

На обратном пути группу застал 
небольшой дождик, но закончился 
он быстро, в противном случае 
спускаться было бы совсем сложно. 
Горячий вечерний душ стал настоя-
щим счастьем после двух подряд 
дней занятий на льду и снегу.

Спать легли рано, около 9. Но 
вот что этому предшествовало. К 
четвёртому дню тренировок абсо-
лютно здоровыми остались только 
двое. Остальных словно скосило, 
то ли отравились чем-то, то ли 
всё-таки это «горняшка» так про-
является. 

Утром самочувствие группы 
оставляло желать лучшего, но от 
выхода на тренировку решили не 
отказываться, но и перегружаться 
не стоило. Поднялись. Занятие 
действительно не было слишком 
нагруженным, отрабатывали взаи-
модействие связок.

Вечером заполняли бумаги на 
выпуск на вершины. Прописывали 
маршруты, проходили медосмотр. 
Планировалось восхождение на 5 вер-
шин разных категорий сложности:1Б 
- Койафган, 2А - Виатау , 2А - Чотчат, 
2Б - Виатау, 3А - Койафган. 

А уже на сл едующий день нам 
предстоял подъем на Зелёные но-
чевки, зону, где можно разбить ла-
герь, для дальнейшего восхождения 

на вершины.  Собрались выходить в 
15.00, вышли чуть раньше – в 14.30. 
М-да-а-а, конечно подниматься на 
высоту 3200 метров с рюкзаками – 
это нечто. В какой-то момент кто-то 
начал петь, не зная, что это помо-
гает, но идти было действительно 
легче. И пусть пели, задыхаясь на 
каждом слове, но исполнили, пожа-
луй, все песни, которые знали, даже 
хоть по одному куплету. Пошёл 
дождь, но пели всё равно. Пришли 
около 16 часов, сразу стали ставить 
лагерь. Резко опустился туман, не 
было видно почти ничего вокруг. 
Лагерь разбивали, окутанные белым 
маревом. Но! Мы добрались! Ура!

Чистой воды тут просто не 
оказалась, хоть её и искали упорно 
в тумане. На рис воду цедили через 
бинт, да и на чай тоже, но это не 
сильно помогло. Чай был мутным, 
но таким желанным и поэтому вкус-
ным. Ужинали все вместе в большой 
палатке, потому что шёл дождь. 
Душевный выдался ужин!

На шестой день нашего пре-
бывания в Кавказских горах было 
совершили первое восхождение. 
Тимирязевские альпинисты шли 
на вершину Койафган. Подъем был 
жутким. Вместо лёгкого маршрута 
соответствующего категории слож-
ности 1Б, мы пошли совершенно по 
другому пути. Поднимались почти 
всегда на жумаре, и лишь немного 
свободным лазаньем. Поднимались 
мы 8 часов! Это был смертельный 
подъем! 

В 14.00 мы оказались на вер-
шине, сил не было даже слегка 
улыбнуться. Сразу начали спуск. 
Весь проделанный путь даже вспо-
минается теперь с трудом. Вместо 
лёгкой, ознакомительной вершины, 
ребята, многие из которых впервые 
совершали восхождение, оказались 
перед вертикальными крутыми 
жандармами, которые приходилось 
проходить в лоб, карабкаясь из по-
следних сил. Первая же вершина 
«наказала» одного из участников 
похода за халатное, по словам 
инструктора, отношение к горам. 
Сергей повредил руку, поймав 
съезжающий вниз камень. Правду 
говорят: горы ошибок не прощают. 
После оказания первой помощи 
продолжили спуск. Спускались по 
сыпучке, сначала каменной, затем 
снежной, то есть либо бегом, либо 
скользя. А вот когда начались кам-
ни, сил идти совсем не было, все еле 
передвигали ноги. 

Придя в лагерь поняли, что сил 
нет даже раздеться, мы плюхнулись 
в палатку, не сняв ни касок, ни 
ботинок, и лишь через некоторое 
время, придя в себя, смогли раз-
деться и лечь спать. 

Но столь безмятежный сон 
длился недолго. Ночь выдалась 
сложной. 

На следующий день пришлось 
делать вынужденную дневку, по-
скольку в ночь спали плохо из-за 
плохого самочувствия нескольких 
членов группы. Некоторым просто 
необходим был отдых.

Но времени долго раскачиваться 
нет, группу ждёт второе восхождение. 
Выходить на маршрут пришлось еще 
раньше, ночь была ясная, но холод-
ная, над горами висел месяц и сияло 
множество звёзд. В 4.40 вышли. На 
этот раз путь до перевала оказался 
более выматывающим, нежели сам 
подъём на вершину. Маршрут на 
вершину Виатау был прописан по 
маршруту 2А. На вершине мы были 
в 9.30, спуск начали в 10. На спуске 
слегка зависли. Но спустились в 
лагерь уже в 14.00. Эта вершина ока-
залась гораздо легче первой, хоть и 
была заявлена более сложной. 

А вот с третьей вершиной не 
заладилось, восхождение на Чотчат 
решили совершать лишь двое. Все 
остальные отказались от выхода 
на маршрут по разным причинам. 
Наши альпинисты вернулись в 16.20. 
Уставшие, но в хорошем настрое-
нии. Вечером сидели, любовались 
звёздами. Забыть такое сложно. 

Состав группы: 
Борисов Алексей – СиЛА 304, 
Бугаев Александр – доцент кафедры 
материаловедения и технологии 
машиностроения, 
Гайдуков Сергей – ПАЭ 205, 
веселова Ирина, 
Пластинин Михаил, 
Кузнецов Александр Георгиевич— 
инструктор

(Со стр. 1)

Покорение  вершины Виатау Покорение вершины Виатау 

Ледовые занятияЗелёные ночёвки (На стр. 8)
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ОДА   МУЖЕСТВУ

Не имея права

Падающие звезды оставляли 
яркие широкие следы, долго не ис-
чезающие с тёмного небосвода. Они 
падали медленно и плавно. Очень 
красиво, завораживающе. 

И вот, из-за общего состояния 
группы, на 11-й день пребывания в 
горах, было принято решение спу-
скаться на альпбазу. В 11 часов начали 
спускаться вниз. Стояла страшная 
жара. Пришли, поставили лагерь, 
стали готовиться к вечернему действу. 
Планировалось целое походное за-
столье, с вручением значков «Альпи-
нист России» и книжек альпиниста, 
поскольку выполненные группой 
вершины соответствовали этому 
званию. Ну и, конечно же, двадца-
тилетие одного из участников нашего 
похода – Алексея Борисова, который 
уже второй год встречает этот день в 
горах. В завершение вечера, словно 
подводя черту под пройденным пу-
тем, снова – звездопад. Звёзд было 
множество, многие падали, оставля-
ли за собой светящиеся треки. Но, к 
сожалению, довольно скоро стали 
наползать тучи, звезды скрылись в 
их тёмной пелене. Все отправились 
спать, и почти сразу началась гроза. 
Громыхало и сверкало знатно. Палат-
ку озаряло так, что были видны даже 
мелкие черты лиц, находящихся в 
палатке. Заснули довольно скоро.

Около 11 часов следующего дня 
группа отправилась в Терскол. Спу-
стившись вниз, все прогуливались по 
сувенирным лавкам, пили нарзан из 
источника, отдыхали. 

Ведь уже утром все в сборе и гото-
вы отправляться в путь, к подножью 
Эльбруса. Сначала группа прибыла к 
канатной дороге, по которой в крас-
ном висячем вагончике поднялась с 
высоты 2350 метров до 3500 метров. 
Затем пересели на кресельную ка-
натную дорогу. Конструкция, надо 
сказать, забавная: просто стульчик, 
подвешенный к канатке, причём 
на стульчик этот ты плюхаешься на 
ходу и прямо с рюкзаком, обнимая и 

держа его перед собой. А вот дальше 
предстояло пешком подниматься на 
«Приют одиннадцати». 

Да, впереди Эльбрус и сами 
вершины выглядят действительно ве-
личественно, но вот дорога! Грязная 
снежная жижа, пропахшая бензином 
от постоянно снующих туда - сюда 
снегоходов и гусеничных бульдозе-
ров… Вокруг грязь, мусор, стройка 
и полная разруха. За 1,5 часа дошли 
до домиков. Часть группы решила 
поселиться в одном из них, а вот трое 
предпочли более экстремальное про-
живание на заснеженных склонах, 
поставив палатку среди скал.  

После обеда пошли вверх, чтобы 
акклиматизироваться к высоте. Под-
нялись до скал Пастухова на высоту 
4700 м. Затем начали спуск. 

После ужина отправились спать. 
Все в домик, а наши экстримолюби-
вые души – в палатку.

Ночь в палатке была впечат-
ляющей! Ветер такой, что её чуть ли 
не сдувало. Края тента хлопали по 
палатке так, что она ходила ходуном. 
Спали плохо, среди ночи пришлось 

вставать и прижимать камнями края 
тента, чтобы они хоть чуть-чуть по-
меньше хлопали. 

Проснулись, оделись и пришли 
в домик. Нас ждет восхождение на 
самую высокую вершину Европы – 
западную вершину Эльбруса. Вышли 
в 6.30, до скал Пастухова дошли 
меньше, чем за два часа. Дул сильный 
ветер и, несмотря на то, что все пере-
двигались в кошках и с ледорубами, 
по склону двигались слегка, идти 
было тяжело. Приняли решение, 
что часть группы начнёт спускаться 

вниз из-за невозможности физически 
продолжать восхождение. Дальше 
пошли 4 человека. Но, дойдя до косой 
полки на высоте 5000 метров, стало 
ясно – продолжать путь не имеет 
смысла — на вершину начали спу-
скаться облака, а в условиях плохой 
видимости и сильнейшего ветра, нас 
могло сдуть с седловины или группа 
могла заблудиться. Мы почти сразу 
начали спускаться. В общем, высота 
в 5000 метров над уровнем моря в этот 
раз стала нашим максимумом. 

По возвращении в лагерь раз-

вернулся спор о том, как быть дальше. 
Спускаться вниз или совершить зав-
тра ещё одну попытку восхождения. 
В итоге, решили спускаться. И это 

было верным решением; как мы 
узнали позже, уже возвращаясь в 
Москву, на следующий день, группа 
альпинистов из Польши погибла, 
пытаясь, невзирая на погоду, взойти 
на вершину Эльбруса…

А мы спустились вниз, в Тер-
скол. У нас оставалось ещё пара 
дней, чтобы просто отдохнуть, вос-

становить силы. На этом была за-
вершена спортивная часть похода: 
провели посвящение новичков в 
альпинисты, после символического 
ритуала каждый смог расслабиться и 
осознать пройденный путь. 

В оставшиеся дни исследовали 
окрестности Терскола, 
поднялись к водопаду 
«Девичьи косы». Красо-
ту водопада не описать. 
Мелкие струйки стекают 
во множестве с огромной 
плоскости камней. Под-
нимались до обсервато-
рии. Любовались верши-
ной Эльбруса. 

И вот, уже день от-
ъезда. С утра перекуси-
ли и стали выдвигаться 
к автобусу. Доехали до 
Нальчика и поехали на 
«Козий рынок», где было 

представлено всё местное разнообра-
зие изделий из козьей шерсти. А наш 
путь лежал обратно к вокзалу. 

Вещи собраны, вагон подан к 
перрону. Мы возвращаемся из оче-
редного путешествия, но как бы ни 
было сложно, мы все равно преданы 
своему образу жизни, потому что есть 
особенный народ – туристы, не пред-
ставляющие свою жизнь без походов, 
покорения вершин, без свежего лес-
ного воздуха и рюкзака, без палатки 
и стоптанных походных ботинок. 
Кому-то это кажется странным, но 
мы этим живём...

А горные походы  — это особен-
ная категория, это осознание себя, 
своих возможностей. Горы меняют 
отношение к себе и окружающим, 
позволяют многое понять. Горы – это 
тяжёлая работа, однако они прекрас-
ны. Ведь, как пел Владимир Высоц-
кий: «Лучше гор, могут быть только 
горы, на которых ещё не бывал»…

Александра ФрОлОВА
магистрант 223 группы 

факультета садоводства  
и ландшафтной архитектуры

на ошибку
(Со стр. 7)

ТАкиЕ  рАзныЕ  СУДьбы   ВыпУСкникОВ  АкАДЕМии.  СУДьбА пиСАТЕля

...И я выбрал Московскую сельскохозяйственную Алексей  ФРАНЦУЗОВ

Побеседовал, почеркал крас-
ным карандашом, переставляя 
слова и фразы, и посоветовал 
писать о целине. «Время сейчас 
какое», - сказал он. Я выполнил его 
пожелание, написал роман «Горь-
кий запах полыни». Помогло в на-
писании участие нашего курса но 
комсомольской путёвке в уборке 
целинного урожая в Кустанайской 
области, в 1957 году. на писан он 
был вчерне в семидесятые годы, 
но окончательно завершён в 1998 
году. Параллельно шла работа над 
романом «Локомотив», повестью 
«Цветной бульвар».

При распределении (1959 г.) 
Майсурян, декан агрономического 
факультета, предлагает государ-
ственной комиссии выдать мне 
свободный диплом, чтобы зани-
мался своим делом. Я отказываюсь 
от свободного диплома, прошу 

направить в Иркутскую область, 
поближе к Байкалу. Представи-
тель Минсельхоза СССР хорошо 
понимает меня, предлагает вза-
мен российскую Швейцарию, о 
которой писал Чехов, Читинскую 
область, (в Иркутске свой сельско-
хозяйственный институт). В Чите 
меня направляют агрономом по 
кормам и семеноводству в Оловян-
нинскую райсельхозинспекцию, в 
сторону границы с Китаем. Изби-
рают первым секретарём райкома 
комсомола, через год - секретарём 
Читинского обкома ВЛКСМ, за-
тем вторым секретарём. В 1964 
году в обкоме партии объявляют – 
будут рекомендовать для избрания 
первым секретарём обкома комсо-
мола. Категорически отказываюсь 
– хочу работать по специальности. 
Тогда речь идёт о переходе на 
ответственную работу в аппарат 
обкома партии. Тоже отказываюсь. 

Не иду на бюро обкома. «Если я 
приду, вы меня утвердите, а заочно 
бюро не станет рассматривать», 
заявляю я секретарям обкома, бе-
седующим со мной. Благополучно 
закончился для меня опасный 
демарш. Бывший мой начальник, 
главный агроном Оловяннинской 
райеельхозинепекции, теперь 
главный инспектор Госкомиссии 
по сортоиспытанию по Читинской 
области, назначает заведующим 
Читинским овощным сортоиспы-
тательным участком, опережая 
дальнейшие события. А в марте 
1967 года утверждают директором 
Кенонского овощемолочного 
совхоза, на базе которого разме-
щался госсортучасток.

Хозяйство находилось в тяжё-
лом положении. Удаётся попра-
вить дело. В 1970 году совхоз на-
граждается переходящим Красным 
знаменем Минсельхоза РСФСР и 

ЦК профсоюза рабочих и служа-
щих сельского хозяйства и первой 
денежной премией совхозу. В де-
кабре 1971 года снова приглашают 
в обком партии. «Сколько можно 
отказываться от предложений. Не 
дадим работать в совхозе. Зря, что 
ли, воспитывали в комсомоле».

После областной конферен-
ции на пленуме избирают пред-
седателем обкома профсоюза 
рабочих и служащих сельского 
хозяйства и заготовок. В декабре 
1980 года избирают секретарём ЦК 
профсоюза работников сельского 
хозяйства. В ноябре 1983 года, в 
связи с объединением профсоюза 
работников плодоовощного хо-
зяйства и заготовок с профсоюзом 
работников сельского хозяйства, 
освобождают от обязанностей се-
кретаря ЦК профсоюза и в порядке 
перевода направляют в аппарат 
Минсельхоза. 

(Со стр. 5

Выглядываешь из 
палатки, а там...

Покорение 
вершины Койафган

Снежные и ледовые занятия 

Водопад «Девичьи Косы»

Тренировки  
на скалах 

Снимки автора
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